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Информационные технологии стре-
мительно развиваются, все шире 
проникая в нашу жизнь. Но для 

их эффективного использования необхо-
димы знания, получить которые можно 
в учебных центрах (УЦ), специализиру-

ющихся на ИТ. Такой учеб-
ный бизнес появился на заре 

компьютерной эры и с тех пор 
претерпел значительные изме-
нения. О последних тенденциях 
в области ИТ-обучения расска-
зывают представители учебных 
центров.

лед тронулся?
В кризис спрос на корпора-
тивное обучение снизился, но 
в прошлом году вернулся на до-
кризисный уровень и продолжает расти. 
По оценке компании “Малакут”, в 2011-
м объем этого рынка составил 60 млрд. 
руб., а в 2012-м, по прогнозу, достигнет 
70 млрд. руб. Примерно такими темпами 
растет и бизнес учебных центров. Так, по 
словам Дмитрия Гудзенко, директора УЦ 
“Специалист” при МГТУ им. Н. Э. Бау-
мана, в центре “Специалист” спрос на 
ИТ-обу чение в 2011/2012 учебном году 
вырос более чем на 17% по сравнению 
с 2010/2011-м, и он полагает, что данная 
тенденция сохранится и в следующем 
году. Такое предположение подкрепля-
ется исследованием Training Index, про-
водимым компанией “Малакут”, 
согласно которому в 2012-м 
большинство компаний увели-
чило бюджеты на обучение и не 
планирует их сокращать в 2013 г.

Но заказчиками учебных услуг 
являются не только коммерческие 
компании. В последнее время 
наше государство стало уделять 
значительное внимание инфор-
матизации, появились крупные 
ИТ-проекты. “В связи с развитием инфор-
мационного общества и формированием 
электронного правительства значительно 
возрастает спрос на обучение в области 
компьютерной грамотности, которое фи-
нансируется в рамках целевых программ 
развития субъектов РФ”, — пояснил Игорь 
Морозов, ректор “Академии АйТи”.

Еще одну тенденцию отметил Алек-
сандр Соколов, директор школы ИT-ме-
неджмента РАНХиГС: “За прошедший 
год существенно возрос спрос на про-
граммы, связанные с информационной 
безопасностью. Новые реалии требуют 
новых подходов к организации инфор-
мационной безопасности и хорошо под-
готовленных кадров. Мы ожидаем рост 
спроса на таких специалистов в ближай-
шие несколько лет и открыли в прошлом 
году первую в России программу MBA 
для директоров по ИБ”.

Меняется и характер спроса на обуче-
ние. По словам Владимира Година, дека-
на Высшей школы бизнеса ГУУ, сейчас 
потенциальные слушатели ИТ-программ 
очень серьёзно и прагматично подходят 
к вопросу инвестирования в собствен-
ные знания: они предпочитают те курсы 
и дисциплины, острую необходимость 
в которых уже чётко осознали. Поэтому 
в первую очередь они выбирают корот-

кие программы, дающие конкретный уз-
конаправленный набор навыков, а также 
по возможности ориентированные на по-
лучение международного сертификата от 
мирового бренда.

Если же говорить об универсальных 
и комплексных учебных программах для 
ИТ-персонала, которые не только разви-
вают отраслевые навыки, но и расширя-

ют кругозор до уровня 
понимания глобальных 
задач бизнеса, то, по 
мнению экспертов, на 
такие курсы идут обыч-
но специалисты с боль-
шим опытом работы 
и широким кругозором 
в области ИТ, а таких 
людей немного.

Значительные пе-
ремены произошли и в области бизнес-
образования. “Раньше, когда в моде 
было получение степени МВА, спрос 
был достаточно высок, в частности за 
счёт заинтересованности работодателей 
в повышении уровня образования сво-
их сотрудников, — сообщил Владимир 
Годин. — Сейчас слушатели программы 
МВА рассматривают своё двухлетнее 
обучение как достаточно рискованный 
инвестиционный проект в саморазви-
тие и повышение персональной эффек-
тивности. Поэтому спрос на программы 
долго срочные и дорогие падает, а на ко-
роткие, узконаправленные и менее доро-

гие — растет”.

изменения характера спроса
Рынок услуг ИТ-образования 
включает три сегмента: кор-
поративный, государственный 
и индивидуальный. В кризис 
спрос на обучение со стороны 
предприятий упал, поскольку 
компании в первую очередь со-
кратили расходы на обучение, 

а со стороны индивидуальных слушате-
лей, наоборот, вырос. Но в последнее вре-
мя крупные компании увеличили бюдже-
ты на обучение и развитие сотрудников. 
По данным Training Index, их доля в об-
щем фонде оплаты труда выросла с 1,15% 
в 2010-м до 2% в 2011 г.

Это связано с улучшением экономи-
ческой ситуации в стране. “Обычно чем 
лучше обстоят дела в экономике и чем 
увереннее чувствуют себя компании, тем 
охотнее они вкладывают деньги в обу-
чение своих сотрудников, — пояснил 
Дмитрий Гудзенко. — В прошлом учеб-
ном году более половины слушателей 
УЦ “Специалист” были представителями 
корпоративных клиентов. Но индивиду-
альные слушатели тоже стремятся прой-
ти обучение, чтобы повысить квалифи-
кацию или сменить профессию. Сейчас, 
когда кризисная ситуация в экономике 
несколько выправилась, компании на-
правляют на обучение все больше своих 
сотрудников”.

Однако они еще очень осторожно ин-
вестируют деньги в образование персо-
нала, обычно ограничиваясь короткими 
программами, считает Владимир Годин: 
“Чаще всего корпорации предпочита-
ют либо нанять уже готового сотрудни-
ка с нужными знаниями, образованием 

и опытом, либо предложить имеюще-
муся сотруднику самому инвестировать 
в своё обучение ради продвижения по 
службе”. Что касается государственных 
организаций, то, по его словам, заказы на 
образование в сфере ИТ чаще всего от-
носятся к начальному уровню образова-
ния и предполагают непродолжительное 
обучение.

Тем не менее по 
масштабу учебных 
проектов государство 
намного превосходит 
любую коммерческую 
организацию. Доста-
точно вспомнить про-
ект НП-12, связанный 
с внедрением свобод-
ного ПО в российских 
школах, в ходе которого 

было обучено 77 тыс. человек, или про-
ект “ЭОР-11”, который предусматрива-
ет подготовку более 60 тыс. российских 
учителей к использованию электронных 
образовательных ресурсов в учебной де-
ятельности. Хотя такие проекты отлича-
ются высокой сложностью, они приносят 
некоторым УЦ существенный доход. Так, 

в “Академии АйТи” государственный 
сектор лишь немного отстает от корпо-
ративного.

Если рассматривать распределение 
спроса между корпоративными и индиви-
дуальными слушателями, то здесь многое 
зависит от учебных программ. Напри-
мер, в центре “Специалист” опережаю-
щими темпами растут объемы обучения 
по направлениям “Управление проекта-
ми” и “Курсы для руководителей”, а это 
практически полностью корпоративные 
клиенты. В школе ИT-менеджмента 
РАНХиГС подавляющее большинство 

слушателей долгосрочных про-
грамм дополнительного образо-
вания (MBA или профперепод-
готовки) оплачивают обучение 
сами. “К сожалению, не более 
20% учатся за счет своих ком-
паний. Думаю, что ситуация 
с нашими программами карди-
нально отличается от краткос-
рочных курсов вендоров или 
сертификационных программ. 

Ведь слушатели напрямую связывают та-
кое обучение с продвижением по карьер-
ной лестнице, и не все компании готовы 
удовлетворить их амбиции”, — сказал 
Александр Соколов. В “Академии АйТи” 
доля индивидуальных заказчиков остает-
ся невысокой, потому что такие клиенты, 
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как правило, приобретают сравнительно 
недорогие услуги тестирования или про-
ходят единичные курсы.

Стимулы к обучению
Хотя экономическая ситуация оказывает 
огромное влияние на рынок ИТ-обуче-
ния, не менее важным фактором является 
стремительное развитие самих ИТ. По 
мнению Дмитрия Гудзенко, сильнее всего 
спрос на ИТ-обучение стимулируют две 
причины: ситуация на кадровом рынке 
и появление новых технологий.

Сейчас на рынке труда наблюдается 
почти трехкратное превышение спроса 
на ИТ-специалистов над предложением. 
К тому же общая образовательная поли-
тика в стране, приводящая к уменьшению 
числа выпускников школ, стремящихся 
получить ИТ-образование, вызывает не-
которое ухудшение качества подготовки 
выпускников вузов. В результате растет 
дефицит ИТ-кадров. Так, исследование 
компании Real-IT, проведенное по зака-
зу ассоциации АП КИТ, показало, что 
в 2012 г. разрыв между необходимым ко-
личеством новых ИТ-специалистов и их 
фактическим поступлением вырастет до 
15 тыс. человек, в 2013-м экономика недо-
получит более 30 тыс. ИТ-профессиона-
лов, а в 2015-м — уже более 50 тыс. “Сей-
час наблюдается тенденция постоянной 
смены места работы ИТ-специалистов 
каждые год-полтора с увеличением зара-
ботной платы, но без каких-то улучшений 
в области навыков и умений. Дефицит 
кадров заставляет работодателей самих 
провоцировать этот процесс. И карди-
нальных изменений пока не заметно”, — 
посетовал Владимир Годин.

Что касается новых технологий, то, по 
словам Игоря Морозова, 2011/2012 учеб-

ный год был богат на программные новин-
ки компании Microsoft (Windows Server 
2012, SQL Server 2012). Также высокой 
популярностью пользовались курсы по 
виртуализации, традиционно востребо-
ваны специалисты по классическим про-
граммным продуктам Microsoft (Windows 
Server, SQL Server и т. д.), Ora cle, Cisco. 
Продолжая тенденцию последних лет, 
увеличивается спрос на специалистов 
в области веб-разработки и создания мо-
бильных платформ.

А Дмитрий Гудзенко указал на то, что 
в прошедшем учебном году рост спроса 
на ИТ-обучение стимулировало развитие 
облачных технологий, дальнейшее рас-
пространение Linux/FreeBSD, стремление 
компаний повысить информационную 
безопасность, взрывной рост интереса 
к мобильным технологиям. А к концу 
учебного года на рынок  ИТ-обучения 
стало оказывать влияние ожидание но-
вых программных продуктов Microsoft — 
Windows 8, Windows Server 2012, Microsoft 
Office 2013 и др. Спрос на специалистов 
по этим технологиям уже появился и будет 
расти в течение нынешнего учебного года.

Кроме того, на рынке труда востребо-
ваны разработчики мобильных приложе-
ний, профессионалы в области облачных 
технологий и информационной безопас-
ности, а также программисты по всем 
направлениям, специалисты по интер-
нет-технологиям, владеющие PHP, Java, 
Python, SEO, верстальщики, системные 
администраторы по Linux/FreeBSD, раз-
работчики со знанием Visual Studio. Он 
считает, что эти тенденции будут сохра-
няться в ближайшее время.

Владимир Годин также отметил, что 
в последние годы повышенный интерес 
проявляется к концепции ITIL и про-
граммам подготовки специалистов по 
системам BPM и ERP. Он связывает это 
с интеграцией российских менеджеров 
в мировую практику ведения бизнеса 

и управления им и обостряющейся кон-
куренцией в условиях экономической 
нестабильности. Все это способствует 
повышению спроса на ИТ-специалистов, 
способных обеспечить поддержку новых 
технологий ведения бизнеса.

Государственные программы также 
формируют спрос на самые разные на-
правления ИТ-обучения, например кур-
сы по информационной безопасности, 
компьютерной грамотности населения, 
использованию различных программных 
продуктов работниками сферы образова-
ния и т. д.

Перемены у вендоров
В связи с развитием информационных 
технологий ИТ-поставщики периодиче-
ски вносят изменения в свои партнер-
ские программы в области ИТ-обучения. 
“В последнее время наметилась тенден-
ция некоторого ужесточения требований 
крупных западных вендоров к учебным 
центрам, претендующим на получение 
или продление авторизации”, — сооб-
щил Дмитрий Гудзенко. В некоторых 
случаях такие изменения даже играют 
на руку учебным центрам. Например, 
в прошедшем учебном году УЦ “Специ-
алист” подтвердил соответствие новым 
требованиям Adobe и стал единственным 
авторизованным учебным центром этой 
компании в нашей стране.

По словам Игоря Морозова, основные 
изменения в этом году произошли в об-
ласти сертификации специалистов. Так, 
Microsoft предложила новую систему 
сертификации, включающую обновле-
ние сертификационных статусов и тре-
бования к регулярной ресертификации, 
по которым для поддержания статусов 
требуется повторная сдача экзамена раз 
в два или три года. Новая система обес-
печивает более простую подготовку к те-
стированию за счет четкого соответствия 
между сертификационными статусами 
и курсами, которые необходимо пройти 
для сдачи экзаменов.

Кроме того, впервые программу сер-
тификации специалистов на российском 
рынке запустила компания Autodesk. 
Теперь в авторизованных учебных цен-
трах можно сдать экзамены и получить 
официальный вендорский сертификат по 
ряду программных продуктов.

Все эти перемены влияют на дея-
тельность УЦ, предлагающих автори-
зованные курсы. Но Дмитрий Гудзенко 
отметил и обратную связь: “Наша дея-
тельность также отражается на политике 
вендоров. Мы — независимый учебный 
центр, работаем с самыми разными по-
ставщиками и можем дать им объектив-
ную картину спроса на обучение по их 
продукции. А они могут соответственно 
в какой-то мере корректировать свою 
маркетинговую политику”.

обучение без отрыва от монитора
Кризис внес значительные коррективы 
в деятельность УЦ. Чтобы выжить в труд-
ных условиях, им пришлось перестраивать 
работу, вводить новые формы обучения, 
менять учебные программы. “Все боль-
ше растет популярность вебинаров, что 
и понятно. Ведь такой формат позволяет 
людям в регионах получать качественное 
обучение у московских преподавателей 
без денежных затрат и потери времени на 
проезд. Да и в самой Москве увеличивает-
ся популярность вебинаров в связи с ро-
стом мобильности современного челове-
ка”, — констатировал Дмитрий Гудзенко.

В последнее время УЦ стали все шире 
применять смешанную, очно-заочную 
форму обучения, когда слушатель про-
сматривает лекцию на видео или через 
Интернет, а с вопросами обращается 
к преподавателю, который управляет хо-
дом занятий, проводит контрольные ра-
боты, дает советы, разъясняет сложные 
темы. УЦ “Специалист” называет такую 
форму открытым обучением, “Микроин-
форм” — очно-дистанционным обучени-
ем, а “Сетевая академия ЛАНИТ” — пер-

сональным обучением. Дмитрий Гудзенко 
считает такой подход оптимальным ва-
риантом для повышения квалификации 
ИТ-специалистов.

Игорь Морозов также отметил рост по-
пулярности вебинаров и смещение спроса 
в сторону смешанных форматов, сочетаю-
щих очную форму обучения с дистанци-
онной: “С развитием облачных технологий 
слушателям вебинаров стали доступны 
для прохождения в дистанционном фор-
мате многие лабораторные работы, ко-
торые раньше могли быть реализованы 
только при очной форме обучения”.

Это мнение разделяет и Владимир Го-
дин: “Если десять лет назад дистанцион-
ные формы обучения воспринимались 
как диковинка, то сейчас они становятся 
нормой. Причем это не просто книжка 
в электронном формате, а целые инфор-
мационные системы, специально для это-
го разработанные, включающие в себя 
широкий спектр возможностей для полу-
чения знаний”. Он объясняет эту тенден-
цию распространением широкополосно-
го доступа в регионах и увеличением цен 
на транспортные услуги. Такое сочета-
ние стимулирует спрос на дистанционное 
обу чение в отдалённых от академических 
центров районах нашей страны. В резуль-
тате бизнес-школы все больше превраща-
ются в Web-бизнес-школы.

Перспективы роста
Несмотря на высокую потребность в ква-
лифицированных кадрах, рынок ИТ-обу-
чения в нашей стране все еще невелик. 
“Развитие ИТ-обучения тормозится из-за 
неготовности многих компаний и част-
ных лиц вкладываться в обучение, а так-
же слабая распространённость сотрудни-
чества между бизнесом и образованием”, 
— считает Владимир Годин.

Игорь Морозов выделил две основные 
причины медленного развития рынка: 
“В России отсутствует традиция полу-
чения платного образования, люди не 
привыкли инвестировать в обучение 
и карьерное развитие, вместо этого делая 
ставку на опыт работы или ожидая на-
правления на обучение от своих работо-
дателей. Последние же все еще испыты-
вают недостаток бюджетов по сравнению 
с докризисным временем”.

Это мнение разделяет Дмитрий Гудзен-
ко: “У большинства российских ИТ-спе-
циалистов нет привычки и потребности 
систематически повышать квалифика-
цию. К сожалению, подавляющее боль-
шинство из них — это самоучки, кото-
рые учатся, если это можно так назвать, 
в процессе работы методом “научного 
тыка”, а в лучшем случае пользуются со-
ветами таких же самоучек или книгами 
и статьями, порой весьма сомнительного 
происхождения. Эти люди составляют ог-
ромный резерв ИТ-обучения, но резерв, 
к сожалению, пока еще не активный”.

Тормозом также является недостаточ-
ная распространенность в России серти-
фикации ИТ-специалистов. “Чем чаще 
при приеме на работу у ИТ-специалистов 
будут требовать документальное подтвер-
ждение их квалификации, тем больше 
будет слушателей у учебных центров”, — 
уверен Дмитрий Гудзенко.

Стимулом для развития рынка ИТ-об-
учения может стать как рост финанси-
рования ИТ-проектов, так и появление 
новых технологий. “По сути это две 
взаимосвязанные вещи”, — подчеркнул 
Игорь Морозов и добавил, что важную 
роль будут играть государственные про-
граммы, направленные на информатиза-
цию российского общества.

А Дмитрий Гудзенко считает, что спрос 
на обучение уже сейчас подстегивается си-
туацией на рынке труда: “Не все вакантные 
места заполняются самоучками — многие 
наши слушатели учатся именно для того, 
чтобы получить такую работу. Стимулом 
также является необходимость регулярно-
го обновления знаний, вызванная быстры-
ми изменениями компьютерных техноло-
гий и выходом новых версий ПО”.� :

Рынок ИТ-обучения...
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ЕлЕна ГорЕткина

В стране продолжается реформа си-
стемы образования. Недавно пра-
вительство одобрило очередную 

редакцию проекта закона “Об образова-
нии” и направило его для утверждения 
в Госдуму. Предполагается, что его могут 

принять уже в конце нынеш-
него или в начале следующе-

го года. Кроме того, Минобрнауки под-
готовило проект программы “Развитие 
образования на 2013—2020 гг.”, подра-
зумевающей значительные бюджетные 
ассигнования. Полным ходом идет про-
цесс укрупнения вузов, продолжается ре-
ализация программы развития федераль-
ных и национальных исследовательских 
университетов, вузы и коммерческие ор-
ганизации создают малые инновацион-
ные предприятия.

Как эти перемены отражаются на 
общем уровне информатизации сферы 
высшего образования в России? Способ-
ствуют ли они продвижению инноваци-
онных методов обучения? Своим мне-
нием и опытом делятся представители 
ИТ-компаний и вузов.

Стимулы и возможности
Все опрошенные нами респонденты еди-
нодушно согласились с тем, что основной 
драйвер внедрения ИТ — это госпрограм-
мы и, как следствие, финансирование, 
которое выделяется вузам. Сергей Су-
хоруков сравнил сдвиги, происходящие 
в информатизации вузов, с теми, которые 
в течение 10—12 лет наблюдались при 
продвижении ИТ на предприятия: “Идёт 
переход от инфраструктурных решений 
к прикладным программным задачам. 
Меняется политика самих вузов. Нали-
чие финансирования, необходимость его 
грамотного освоения и своевременного 
выпуска отчетности требуют построения 
в вузе системного управления проекта-
ми. В связи с этим поднимается статус 
ИТ-руководителя вуза до проректора. 
В сферу информатизации включаются не 
только специалисты ИТ-управления, но 
и руководители других административ-
ных подразделений, таких как приемные 
комиссии, деканаты и т. д.”.

Это мнение разделяет Алексей Кали-
нин: “Информатизация вузов проходит те 
же этапы развития, что и в коммерческих 
компаниях. От автоматизации отдель-
ных процессов, бухгалтерии, отдела ка-
дров и пр. — и до создания комплексной 
 ИТ-инфраструктуры. Этот органичный 
рост связан с тем, что вузы понимают 
необходимость включения ИТ в учебную 
и хозяйственную деятельность”.

При этом, по словам Луизы Плотнико-
вой, изменения в сфере информатизации 
образования происходят и на федераль-
ном, и на межвузовском, и на внутри-
вузовском уровне: “Это изменение под-
ходов к организации образовательного 
процесса с использованием инноваци-
онных средств для обучения и оценки 
его результатов, формирования системы 
непрерывного образования, освоения 
новых направлений и форм обучения, 
а также развития межвузовского взаимо-
действия — обмена курсами и создания 
единого межвузовского информационно-
го образовательного пространства”.

Рост квалификации и престижа ИТ-ме-
неджмента вузов способствует созданию 
единой ИТ-стратегии. По словам Елены 
Безруковой, сейчас вузы стали больше 
интересоваться передовыми технологи-
ями, четче формулировать свои потреб-
ности и грамотнее, на базе проектного 
менеджмента, внедрять ИТ- и аудиовизу-
альные решения.

На информатизации вузов позитивно 
отражается и процесс их укрупнения.  
В связи с увеличением числа показателей 
и сложности их сбора, а также с необхо-
димостью управления большим количе-

ством людей и подразделений появляет-
ся потребность в ИТ. К тому же любое 
укрупнение, как правило, сопровождает-
ся финансированием, так что появляются 
не только потребности, но и возможности.

Это мнение разделяет Денис Бушков-
ский: “Нередко укрупнение вуза сопро-
вождается запуском нового большого 
ИТ-проекта. Управлять разрозненной, 
плохо формализованной, не согласован-
ной новой структурой практически не-
возможно. Для этого необходимо прове-
сти большие изменения и перестроить 
работу учреждения по-новому. Выпол-
нить это без комплексного проекта по 
созданию единой информационной си-
стемы управления нереально”.

Елена Безрукова также связала поло-
жительные тенденции в информатиза-
ции вузов с госпрограммами и отметила 
перемены: “Растет интерес к системно-
му внедрению ИТ- и аудиовизуальных 
решений — вузы оборудуют аудитории, 
внедряют интерактивные образователь-
ные технологии, создают инновационные 
учебные центры”.

На качественное изменение подходов 
к автоматизации указал и Денис Буш-
ковский: “В первую очередь это связано 
с необходимостью выживать в условиях 
реорганизации отрасли, изменений за-
конодательства, увеличения конкурен-
ции, реструктуризации финансирования 
и т. п. Для этого необходимо оптимизиро-
вать и совершенствовать механизмы адми-
нистративно-хозяйственной, учебной и на-
учной деятельности, что невозможно без 
современных информационных систем”.

Но помимо поддержки со стороны го-
сударства важную роль играет и активная 
позиция самого вуза. “Например, у учеб-
ных заведений, получивших статус наци-
ональных исследовательских университе-
тов, появились большие возможности по 
финансированию своей инновационной 
инфраструктуры, — констатировал Сер-
гей Ивлиев. — Однако соответствующая 
программа предусматривает постепенное 
увеличение доли внебюджетного финан-
сирования, в том числе и за счет повы-
шения конкурентоспособности вузов 
не только в образовательной, но и в на-
учно-исследовательской деятельности. 
Поэтому важнейшим фактором является 
политика самих вузов и позиция их руко-
водства, которое выделяет финансирова-
ние на развитие”.

В качестве примера можно приве-
сти Национальный исследовательский 
Московский государственный строи-
тельный университет (НИУ МГСУ), 
в котором проведена масштабная пере-
стройка информационной инфраструкту-
ры: установлена единая распределенная 
информационная система кадрового, бух-
галтерского и финансового учета, внедре-
на новая система приема абитуриентов, 
модернизирована локальная оптоволо-
конная и беспроводная сетевая телеком-
муникационная инфраструктура, пол-
ностью обновлен парк вычислительной 
и организационной техники, построен 
высокопроизводительный вычислитель-
ный кластер для решения наукоемких 
задач компьютерного моделирования, 
а также созданы межвузовский отрасле-
вой центр “Открытая сеть образования 
в строительстве” и интеграционный 
центр трансферта технологий и научно-
технической информации в строитель-
стве. По словам Андрея Волкова, реали-
зация таких проектов стала возможной 
не только благодаря госпрограммам, но 
и за счет коммерциализации собственных 
разработок в области ИТ на базе малого 
инновационного предприятия “Интел-
лектуальные системы”, учрежденного 
университетом.

Сдвиги в плане информатизации от-
метил и Павел Бунаков: “За последние 
четыре-пять лет в нашем вузе произошли 

весьма значительные изменения — обнов-
лен парк компьютерной техники, созда-
на единая компьютерная сеть с выходом 
в Интернет, закуплено достаточное коли-
чество лицензий САПР. В целом создана 
хорошая база для подготовки инженеров 
с глубокими знаниями в области ИТ”.

Продолжается реализация ИТ-проек-
тов в МГТУ имени Баумана. По словам 
Владимира Маничева, обновлен сайт уни-
верситета, создан и развивается портал 
“Электронный университет”, заключены 
или готовятся к подписанию договора 
с ведущими ИТ-компаниями — Microsoft, 
Dassault Systemes, PTC, Siemens, IBM 
и другими. Все это стало возможным по-
тому, что МГТУ им. Баумана получил ста-
тус Национального исследовательского 
университета.

Но внедрение ИТ не является само-
целью. Такие проекты должны давать 
отдачу. Сергей Кувшинов перечислил 
некоторые результаты информатизации: 
“С внедрением системы электронного до-
кументооборота и автоматизации учебно-
административной работы сотрудникам 
проще стало планировать рабочий день, 
и даже находясь в отпусках, они могут ку-
рировать свои служебные вопросы. По-
высилась и административная дисципли-
на: документ, стоящий на исполнении, не 
должен быть просрочен”.

Однако такие положительные переме-
ны происходят далеко не во всех вузах.

Что могут дать ит образованию
Основная деятельность вузов — образо-
вание, поэтому важно, чтобы информати-
зация способствовала внедрению иннова-
ционных методов обучения. В этом плане 
наиболее очевидным примером является 
мультимедийное оборудование, которое 
стало активно применяться во многих вузах.

Как рассказал Сергей Кувшинов, 
в РГГУ создан многофункциональный 
мультимедийный аудиторный комплекс, 
который включает средства 3D-визуа-
лизации, многоканального звука, инте-
рактивные комплексы Smart, системы 
дополненной реальности и даже мобиль-
ные робототехнические устройства, фун-
кционирующие в рамках объединенной 
международной виртуальной учебно-ис-
следовательской лаборатории, в которой 
ведут учебный процесс Задарский уни-
верситет, Венский технический универси-
тет, Дальневосточный государственный 
университет, МГУПИ, Станкин и ряд 
других вузов.

А Сергей Ивлиев привел в качестве 
примера использование интерактивных 
игр на занятиях: “Пермский националь-
ный исследовательский университет за-
купил 20 планшетов iPad для новой фор-
мы занятий. С их помощью мы проводим 
со студентами игру, связанную с имита-
цией работы финансового рынка. Через 
мобильные устройства студенты делают 
биржевые заявки, назначают цену, за-
ключают сделки. Эту же технологию мы 
используем для дистанционных курсов 
и контроля знаний”.

Но, конечно, для обучения одних лишь 
технологий недостаточно. Многое зави-
сит от мастерства преподавателей и их 
стремления к новаторству. По словам 
Елены Безруковой, кто хочет применять, 
например, 3D в лингводидактике, про-
водить интерактивные занятия или ак-
тивно использовать видеосъемку лекций, 
предлагать дистанционные углубленные 
курсы, заниматься имитационным моде-
лированием и прочее — тот это делает. 
А если в этом нет потребности и содержа-
ние курса этого не требует, то не помогут 
и ИТ-решения.

Тем не менее в некоторых случа-
ях ИТ открывают новые возможности 
для передачи знаний. Так, внедрение 
вычислительного кластера в Пермском 
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ДЕниС алЕкСЕЕвиЧ БушковСкий, заместитель 
генерального директора экспертного центра  
по работе с вузами корпорации “Галактика”

“Галактика Управление Вузом” — это 
современное комплексное ИТ-решение 
для информационной поддержки эф-

фективного управления учебным процессом 
и всей финансово-хозяйственной деятельно-
стью вуза. Разработка решения — результат 
многолетнего сотрудничества корпорации 
“Галактика” с учебными заведениями стран 
СНГ, обобщения опыта вузов-пользователей.

Более 70 функциональных прикладных мо-
дулей, входящих в состав системы, позволяют 
автоматизировать все сложные в организаци-
онном плане процессы планирования, учета, 
контроля и анализа деятельности образова-
тельного учреждения:

• управление учебным процессом;
• управление приемной кампанией;
• управление научной деятельностью, учет 

НИР и НИОКР;
• управление контингентом обучающихся;
• составление штатного расписания и ка-

дровый учет сотрудников, в том числе ППС;
• расчет заработной платы и стипендии;
• управление госзакупками, договорами 

и госконтрактами;
• управление финансами и бюджетирование 

многофилиальной структуры;
• бухгалтерский и налоговый учет (бюджет-

ного и автономного учреждения);
• управление аудиторным и жилым фондом 

вуза;
• управление капитальным строительством, 

ремонтами и автотранспортом.
Решение учитывает требования законода-

тельства Российской Федерации к отраслевой 
информационной системе в сфере образова-
ния и соответствует концепции создания ин-
тегрированной автоматизированной информа-
ционной системы Министерства образования 
РФ. Решение сертифицировано ФГУ ГНИИ ИТТ 
“Информика” в рамках системы добровольной 
сертификации “ИнформикаСерт”.

Кроме того, система имеет сертификаты 
ФСТЭК России для встроенного комплекса 
средств защиты информации от несанкцио-
нированного доступа пользователей к базе 
данных, который обеспечивает защиту персо-
нальных данных.

Решение “Галактика Управление Вузом” 
позволяет:

• осуществлять эффективное планирова-
ние учебного процесса (в соответствии со 
стандартами второго и третьего поколения, 
с использованием семестрового и модульного 
принципов построения графика учебного 
процесса);

• объединить основные подразделения вуза 
в единую информационную среду;

• уменьшить объем бумажного докумен-
тооборота, снизить трудоемкость процессов 
обработки и получения данных;

• повысить достоверность и оперативность 
обработки информации для поддержки приня-
тия своевременных управленческих решений;

• формализовать и упорядочить бизнес-
процессы;

• снизить вероятность ошибок пользовате-
лей, являющихся держателями информации;

• обеспечить контроль и управление финан-
совыми и кадровыми ресурсами;

• обеспечить своевременное оперативное 
формирование управленческой отчетности 
для руководства вуза с необходимой степенью 
детализации.

В корпорации “Галактика” был создан 
экспертный центр по работе с вузами, специ-
алисты которого обладают большим опытом 
и компетенциями в выполнении проектов авто-
матизации управления учебными заведениями.

Основная задача центра — детальный анализ 
потребностей учебных заведений в информаци-
онных технологиях, методическая и методоло-
гическая проработка проектов автоматизации, 
обобщение опыта и знаний вузовской специфи-
ки, накопленных в структурных подразделениях 
корпорации и ее партнерских фирмах.

Экспертный центр помогает вузам России 
в вопросах комплексной информатизации 
и внедрения инновационных технологий, 
обеспечивает реализацию интеграционных 
проектов, внедряя систему “Галактика Управ-
ление Вузом”, системы ECM-класса, порталь-
ные решения, BI-системы.

На сегодняшний день решение “Галактика 
Управление Вузом” используют более 40 
образовательных учреждений стран СНГ, 
среди которых:

• Санкт-Петербургский государственный 
электротехнический университет ЛЭТИ им. 
В. И. Ульянова (Ленина);

• Санкт-Петербургский государственный 
университет сервиса и экономики;

• Санкт-Петербургский государственный 
архитектурно-строительный университет;

• Санкт-Петербургский университет гра-
жданской авиации;

• Санкт-Петербургский университет МВД 
России;

• Санкт-Петербургская государственная 
химико-фармацевтическая академия;

• Санкт-Петербургский государственный 
университет технологии и дизайна;

• Санкт-Петербургский торгово-экономиче-
ский университет;

• Тихоокеанский государственный универ-
ситет;

• Югорский государственный университет;
• Норильский индустриальный институт;
• Тольяттинский государственный универ-

ситет;
• Воронежский государственный универ-

ситет;
• Владимирский государственный универ-

ситет;
• Рязанский государственный агротехноло-

гический университет им. П. А. Костычева;
• Калининградский государственный техни-

ческий университет и многие другие.

Секрет эффективного управления вузом
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анна анДрЕЕвна короБовцЕва, проректор по информационной политике 
и приему, санкт-Петербургский государственный университет технологии 
и дизайна:
“Проект построения новой единой информационной системы управления 
СПбГУТД на базе системы “Галактика Управление Вузом” стартовал в середине 
2011 г. Первым этапом стало внедрение модуля “Учебный процесс”. На данный 
момент идет запуск в эксплуатацию модулей “Управление контингентом сту-

дентов” и “Приемная кампания” с подключением к системе ФИС ЕГЭ и приема. В ближайших 
планах переход к решению задач финансового блока, сейчас идет подготовка к внедрению 
модулей “Управление бюджетом” и “Управление договорами”. Работы по запуску информа-
ционных систем в эксплуатацию выполняет экспертный центр по работе с вузами корпорации 
“Галактика” — компания ЗАО “Галактика ИТ”. Мы благодарим корпорацию “Галактика” за 
эффективное сотрудничество и оказываемую консультационно-методологическую поддержку 
нашего проекта автоматизации”.

роман васильЕвич Боюр, 
заместитель директора цен-
тра новых информационных 
технологий, тольяттинский го-
сударственный университет:
“Внедрение решения “Га-
лактика Управление Вузом” 

в университете мы начали два года назад. 
На момент внедрения имели ситуацию 
классической “лоскутной” автоматиза-
ции — множество очень глубоко прорабо-
танных, но слабо связанных между собой 
систем. Начиная внедрение, хорошо пони-
мали, что идеальных систем, решающих 
все проблемы, не бывает, поэтому ставили 
перед собой конкретные задачи — умень-
шить стоимость сопровождения систем 
и интегрировать ключевую корпоративную 
информацию для получения достоверной 
оперативной отчетности.

И хотя внедрение еще продолжается, 
по обеим задачам уже получили неплохие 
результаты”.

национальном исследовательском уни-
верситете позволило проводить на этом 
суперкомпьютере практическую часть 
учебных курсов. Студенты решают зада-
чи финансовой инженерии, экономиче-
ского моделирования и выполняют ис-
следования микроструктуры финансовых 
рынков совместно с профессорами евро-
пейских вузов, принимая участие в науч-
ной работе.

В этом году был наконец принят феде-
ральный закон, который разрешает учеб-
ным заведениям использовать дистанци-
онное обучение (ДО). Подстегнет ли это 
внедрение ИТ в вузах? Сложный вопрос. 
Эксперты отметили, что, с одной стороны, 
развитие ДО невозможно без развития ИТ, 
но с другой — в ДО основным является 
не ИТ, а методология обучения, которая 
отличается от очной или заочной формы.

Сергей Ивлиев разделил ДО на два 
типа: “Первый — удаленное присутст-
вие на лекциях, семинарах, конферен-
циях. Эта задача решается путем закуп-
ки решений для видеоконференцсвязи. 
Дополнительно может потребоваться 
расширение интернет-каналов. Второй 
тип — разработка и распространение 
курсов дистанционного обучения. Здесь 
от сотрудников вуза требуется большая 
методическая работа, даже если вуз при-
обретет готовую систему для обучения, 
тестирования и подготовки курсов”.

К тому же дистанционные методы под-
ходят не для всех дисциплин. “Существу-
ет определенный круг специальностей, 
в основном гуманитарного профиля, 
к которым применим данный подход. Хо-
телось бы отметить опыт Всероссийской 
государственной налоговой академии по 
результативному использованию дистан-
ционного обучения”, — сказала Елена 

Безрукова. А Денис Бушковский доба-
вил, что для ДО необходимы не только 
специализированные системы, но и их 
реализация в тесной интеграции с систе-
мами учета и управления вуза.

Но в целом эксперты высоко оценили 
перспективы ДО, так как такой подход 
позволяет передавать знания большему 
количеству студентов, избавляя их от не-
обходимости приезжать на очные семи-
нары и лекции. По их мнению, именно та-
кова образовательная модель будущего: 
полностью электронная или смешанная, 
сочетающая дистанционное образование 
и занятия в аудитории.

на переднем крае технологий
Сейчас в отрасли ИТ происходит очеред-
ная революция, связанная с распростра-
нением облачных и мобильных техноло-
гий, социальных сетей. Судя по мнению 
экспертов, вузы не остаются в стороне от 
новых веяний.

По словам Луизы Плотниковой, по-
скольку сегодня почти каждый студент 
ходит с планшетом или смартфоном, сей-
час стало актуальным построение сетевой 
инфраструктуры, в которой может рабо-
тать любое устройство, поддерживающее 
Wi-Fi, а Сергей Ивлиев добавил, что зача-
стую вузы не только создают бесплатные 
сети Wi-Fi для студентов и преподавате-
лей, но и обеспечивают ведущих сотруд-
ников современной мобильной техникой. 
Такие сети есть в Коломенском институте 
(филиале МГОУ), в МГТУ имени Баума-
на, в НИУ МГСУ. С их помощью студен-
ты получают доступ к учебным ресурсам 
на своем мобильном устройстве.

Некоторые учебные заведения идут 
еще дальше и отказываются от исполь-
зования бумажных учебников и матери-
алов, потому что необходимая студентам 
информация становится доступной на 
смартфонах, планшетах и электронных 
книгах. К тому же сейчас существует ряд 

сайтов, где можно подписаться и пройти 
учебный курс прямо со смартфона или 
планшета. “В результате обучение ста-
новится непрерывным, так как учиться 
можно везде: прослушивать подкасты, 
просматривать видео, читать учебную 
литературу, проходить интерактивные 
тесты”, — отметил новую тенденцию 
Алексей Калинин.

Главный эффект от использования дан-
ных технологий — повышение качест-
ва учебной деятельности вуза. “Студен-
ту становятся доступны новые формы 
и виды образовательных услуг и серви-
сов, — констатирует Денис Бушковский. 
— Например, использование в некото-
рых вузах удаленных средств и мето-
дов подачи документов абитуриентами 
позволяет им дистанционно проводить 
регистрацию и прием документов и тем 
самым оптимизировать расходы, повы-
шать оперативность работы служб и под-
разделений”.

В учебных заведениях широко при-
меняются социальные сети, что не 
удивительно. Ведь в свое время они со-
здавались именно как локальные уни-
верситетские сети, а потом разрослись 
до глобальных масштабов. “Благодаря 
социальным сетям вузы получают воз-
можность эффективно взаимодейство-
вать с абитуриентами и их родителями, 
студентами и выпускниками, — указыва-
ет Алексей Калинин. — Например, пре-
подаватели могут выкладывать необхо-
димые и просто интересные материалы 
для своих студентов в блогах или на стра-
ницах сайтов вузов, а также делиться 
экспертным мнением, обсуждать мате-
риалы, решать поставленные задачи на 
страницах в социальных сетях. Уровень 
вовлеченности студентов в такие обсу-
ждения возрастает на порядок, как и эф-
фективность коммуникаций, так как ни 
один вопрос не останется незамеченным. 
При этом за счет коллективного участия 

задачи могут решаться точнее и полнее”.
Весьма перспективными для вузов яв-

ляются и облачные технологии, которые 
позволяют им сформировать более гиб-
кую и мощную информационную сре-
ду, а также упростить сопровождение 
и экономить средства их и так небольших 
ИТ-бюджетов. К примеру, в МГСУ на 
базе высокопроизводительного вычисли-
тельного кластера реализована облачная 
система, включающая комплекс из специ-
ализированного ПО, централизованного 
хранилища данных и мультимедийного 
контента.

“Раньше математическое моделирова-
ние физических, социологических и дру-
гих процессов представляло довольно 
трудоемкую задачу, а теперь студенты 
или аспиранты могут получать доступ 
через облако к репозиторию вычисли-
тельных инструментов в разных областях 
науки, самостоятельно проводить мат-
моделирование и решать другие задачи. 
Такое применение облачных вычислений 
в вузе уже вполне реально”, — утвержда-
ет Сергей Сухоруков.

на стыке образования и бизнеса
Три года назад был принят закон, раз-
решающий вузам коммерциализировать 
научные разработки и создавать для их 
продвижения совместные предприятия 
с коммерческими предприятиями. Как 
проходит этот процесс и способствует ли 
он внедрению ИТ в вузах?

По мнению экспертов, идея совмест-
ных предприятий хороша, поскольку все 
мировое общество так живет, но у нас 
процесс их создания еще находится в за-
чаточном состоянии. Елена Безрукова 
перечислила целый ряд причин: “Во-
первых, непонятно, кто будет заказчи-
ком таких разработок. По нашему опыту, 
это только сырьевая отрасль. Во-вторых, 
отсутствуют готовые решения для управ-

ИТ как...
 ПРОДОЛЖЕНИЕ СО C. 19

ПРОДОЛЖЕНИЕ НА C. 22
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КОРПОРАТИВНАЯ ПОД ПИ С KА 

1. К какой отрасли относится
Ваше предприятие?

1. Энер ге ти ка �

2. Связь и те ле ком му ни ка ции �

3. Про из вод ст во, не свя зан ное
с вы числи тель ной тех ни кой
(до бы ва ю щие и пе ре ра ба ты ва -
ю щие от рас ли, ма ши но ст ро е -
ние и т. п.) �

4. Фи нан со вый сек тор
(кро ме бан ков) �

5. Бан ков ский сек тор �

6. Ар хи те к ту ра и стро и тель ст во �

7. Тор гов ля то ва ра ми, не свя зан -
ны ми с ин фор ма ци он ны ми
техно ло ги я ми �

8. Транс порт �

9. Ин фор ма ци он ные тех но ло гии 
(см. так же во прос 2) �

10. Рек ла ма и мар ке тинг �

11. На уч но�ис сле до ва тель ская 
де я тель ность (НИИ и ву зы) �

12. Го су дар ст вен но�ад ми ни с т ра -
тив ные струк ту ры �

13. Во ен ные ор га ни за ции �

14. Об ра зо ва ние �

15. Ме ди ци на �

16. Из да тель ская де я тель ность
и по ли гра фия �

17. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

2. Если основной профиль
Вашего предприятия –
информационные
технологии, то уточните,
пожалуйста, сегмент,
вкотором предприятие
работает:

1. Системная интеграция �

2. Дистрибуция �

3. Телекоммуникации �

4. Производство средств ВТ �

5. Продажа компьютеров �

6. Ремонт компьютерного 
оборудования �

7. Разработка и продажа ПО �

8. Консалтинг �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

3. Форма собственности
Вашей организации
(отметьте только один
пункт)

1. Госпредприятие �

2. ОАО (открытое акционерное 
общество) �

3. ЗАО (закрытое акционерное 
общество) �

4. Зарубежная фирма �

5. СП (совместное
предприятие) �

6. ТОО (товарищество с ограни -
чен ной ответственностью) или
ООО (Общество с ограниченной
ответственностью) �

7. ИЧП (индивидуальное
частное предприятие) �

8. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

4. К какой категории
относится подразделение,
вкотором Вы работаете?
(отметьте только один пункт)

1. Дирекция �

2. Информационно�
аналитический отдел �

3. Техническая поддержка �

4. Служба АСУ/ИТ �

5. ВЦ �

6. Инженерно�конструкторский
отдел (САПР) �

7. Отдел рекламы и маркетинга �

8. Бухгалтерия/Финансы �

9. Производственное
подразделение �

10. Научно�исследовательское
подразделение �

11. Учебное подразделение �

12. Отдел продаж �

13. Отдел закупок/логистики �

14. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

5. Ваш должностной статус
(отметьте только один
пункт)

1. Директор / президент /
владелец �

2. Зам. директора /
вице�президент �

3. Руководитель подразделения �

4. Сотрудник / менеджер �

5. Консультант �

6. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

6. Ваш возраст
1. До 20 лет �

2. 21–25 лет �

3. 26–30 лет �

4. 31–35 лет �

5. 36–40 лет �

6. 41–50 лет �

7. 51–60 лет �

8. Более 60 лет �

7. Численность сотрудников
вВашей организации

1. Менее 10 человек �

2. 10–100 человек �

3. 101–500 человек �

4. 501–1000 человек �

5. 1001–5000 человек �

6. Более 5000 человек �

8. Численность компьютер -
ного парка Вашей
организации

1. 10–20 компьютеров �

2. 21–50 компьютеров �

3. 51–100 компьютеров �

4. 101–500 компьютеров �

5. 501–1000 компьютеров �

6. 1001–3000 компьютеров �

7. 3001–5000 компьютеров �

8. Более 5000 компьютеров �

9. Какие ОС используются
вВашей организации ?

1. DOS �

2. Windows 3.xx �

3. Windows 9x/МЕ �

4. Windows NT/2К/ХР/2003 �

5. OS/2 �

6. Mac OS �

7. Linux �

8. AIX �

9. Solaris/SunOS �

10. Free BSD �

11. HP/UX �

12. Novell NetWare �

13. OS/400 �

14. Другие варианты UNIX �

15. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

10. Ком му ни ка ци он ные воз -
мож но с ти ком пью те ров
Ва шей ор га ни за ции

1. Имеют выход в Интернет
по выделенной линии �

2. Объединены в intranet �

3. Объединены в extranet �

4. Подключены к ЛВС �

5. Не объединены в сеть �

6. Dial Up доступ в Интернет �

11. Име ет ли сеть Ва шей
орга ни за ции тер ри то ри -
аль но рас пре де лен ную
струк ту ру (ох ва ты ва ет
бо лее од но го зда ния)?
Да   � Нет   �

12. Со би ра ет ся ли Ва ше
пред при ятие ус та нав ли -
вать ин т ра се ти (intranet)
вбли жай ший год ?
Да   � Нет   �

13. Сколько серверов в сети
Вашей организации ?

_____________________________

14. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ис поль зу ют ся
мэйн фрей мы, тока кие
имен но?

1. ЕС ЭВМ �

2. IBM �

3. Unisys �

4. VAX �

5. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
6. Не используются �

15. Компьютеры каких
фирм�изготовителей
используются на Вашем
предприятии?

“Аквариус” � � �
ВИСТ � � �
“Формоза” � � �
Acer � � �
Apple � � �
CLR � � �
Compaq � � �
Dell � � �
Fujitsu Siemens � � �
Gateway � � �
Hewlett�Packard � � �
IBM � � �
Kraftway � � �
R.&K. � � �
R�Style � � �
Rover Computers � � �
Sun � � �
Siemens Nixdorf � � �
Toshiba � � �
Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

16. Какое прикладное ПО
используется вВашей
организации? 

1. Средства разработки ПО �

2. Офисные приложения �

3. СУБД �

4. Бухгалтерские и складские 
программы �

5. Издательские системы �

6. Графические системы �

7. Статистические пакеты �

8. ПО для управления 
производственными
процессами �

9. Программы электронной
почты �

10. САПР �

11. Браузеры Internet �

12. Web�серверы �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

17. Ес ли в Ва шей ор га ни за -
ции ус та нов ле но ПО
масшта ба пред при ятия,
то ка ких фирм�раз ра бот -
чи ков?

1. “1С” �

2. “АйТи” �

3. “Галактика” �

4. “Парус” �

5. BAAN �

6. Navision �

7. Oracle �

8. SAP �

9. Epicor Scala �

10. ПО собственной разработки �

11. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
12. Не установлено никакое �

18. Су ще с т ву ет ли на Ва шем
пред при ятии еди ная кор -
по ра тив ная ин фор ма ци -
он ная си с те ма?
Да   � Нет   �

19. Если Ваша организация
не имеет своего
Web�узла, то собирается
ли она в ближайший год
завести его?
Да   � Нет   �

20. Ес ли Вы ис поль зу е те
СУБД в сво ей де я тель но -
с ти, то ка кие имен но?

1. Adabas �

2. Cache �

3. DB2 �

4. dBase �

5. FoxPro �

6. Informix �

7. Ingress �

8. MS Access �

9. MS SQL Server �

10. Oracle �

11. Progress �

12. Sybase �

13. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________
14. Не используем �

21. Как Вы оце ни ва е те свое
вли я ние на ре ше ние опо -
куп ке средств ин фор ма -
ци он ных тех но ло гий для
сво ей ор га ни за ции? (от -
меть те толь ко один пункт)

1. Принимаю решение о покупке 
(подписываю документ) �

2. Составляю спецификацию
(выбираю средства) и
рекомендую приобрести �

3. Не участвую в этом процессе �

4. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

22. На при об ре те ние ка ких
из пе ре чис лен ных групп
про дук тов или ус луг Вы
ока зы ва е те вли я ние
(поку па е те, ре ко мен ду е -
те, со став ля е те спе ци фи -
ка цию)?

Системы
1. Мэйнфреймы �

2. Миникомпьютеры �

3. Серверы �

4. Рабочие станции �

5. ПК �

6. Тонкие клиенты �

7. Ноутбуки �

8. Карманные ПК �

Сети
9. Концентраторы �

10. Коммутаторы �

11. Мосты �

12. Шлюзы �

13. Маршрутизаторы �

14. Сетевые адаптеры �

15. Беспроводные сети �

16. Глобальные сети �

17. Локальные сети �

18. Телекоммуникации �

Периферийное оборудование
19. Лазерные принтеры �

20. Струйные принтеры �

21. Мониторы �

22. Сканеры �

23. Модемы �

24. ИБП (UPS) �

Память
25. Жесткие диски �

26. CD�ROM �

27. Системы архивирования �

28. RAID �

29. Системы хранения данных �

Программное обеспечение
30. Электронная почта �

31. Групповое ПО �

32. СУБД �

33. Сетевое ПО �

34. Хранилища данных �

35. Электронная коммерция �

36. ПО для Web�дизайна �

37. ПО для Интернетa �

38. Java �

39. Операционные системы �

40. Мультимедийные
приложения �

41. Средства разработки 
программ �

42. CASE�системы �

43. САПР (CAD/CAM) �

44. Системы управления 
проектами �

45. ПО для архивирования �

Внешние сервисы
46. �

Ничего из вышеперечисленного
47. �

23. Ка ков на ивыс ший уро -
вень, для ко то ро го
Выока зы ва е те вли я ние
на по куп ку ком пью тер -
ных из де лий или ус луг
(служб)?

1. Более чем для одной
компании �

2. Для всего предприятия �

3. Для подразделения, распола га -
юще го ся в нескольких местах �

4. Для нескольких подразделений 
в одном здании �

5. Для одного подразделения �

6. Для рабочей группы �

7. Только для себя �

8. Не влияю �

9. Иное (что именно)
_____________________________
_____________________________

24. Через каких провайдеров
в настоящее время Ваша
фирма получает доступ
винтернет и другие
интернет�услуги?

1. “Демос” �

2. МТУ�Интел �

3. “Релком” �

4. Combellga �

5. Comstar �

6. Golden Telecom �

7. Equant �

8. ORC �

9. Telmos �

10. Zebra Telecom �

11. Через других (каких именно)
_____________________________
_____________________________
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ления такими предприятиями. 
В-третьих, законодательство ну-
ждается в доработке. В-четвер-
тых, от вузов требуется, чтобы 
их деятельность в таких пред-
приятиях была прибыльной, но 
как этого можно добиться, если, 
например, вуз целый год занима-
ется одним крупным, трудным, 
наукоемким заказом?”

Тем не менее она отметила, что 
предприятия и сейчас сотрудни-
чают с вузами, но совместная 
деятельность ограничивается за-
казами на качественные кадры 
(ради этого в вузах создаются 
специализированные отрасле-
вые центры) и проведением на-
учных исследований, а также ре-
ализацией совместных программ 
переподготовки и повышения 
квалификации. Под эти задачи 
создаются ИТ- или аудиовизуаль-
ные решения, которые финанси-
руются либо государством, либо 
вузом из внебюджетных средств.

У предприятий возникают 
и другие потребности, для ко-
торых им в качестве партнеров 
нужны вузы, например, решение 
задач из области физики, биоло-
гии, химии, требующих серьезно-
го научного оборудования, реак-
тивов, или проведение сложных 
ресурсоемких расчетов. “Такие 
заказы позволяют вузам продви-
гаться в сторону последующей 
коммерциализации, поскольку 
перед ними поставлена задача 
со временем перейти на внебюд-
жетное финансирование за счет 
привлечения внешних заказчи-
ков, появления новых проектов 
и грантов, которые позволили 
бы окупать оборудование, гене-
рировать денежный поток, — 
сказал Сергей Ивлиев. — В ко-
нечном итоге вузы должны стать 
не только центрами образова-
ния, но и центрами исследова-
ния, а для этого нужно создать 
необходимую инфраструктуру, 
которая, возможно, будет спо-
собствовать привлечению ком-
мерческих проектов”.

Проблемы и их решения
Несмотря на многочисленные 
преимущества информатизации, 
на пути внедрения ИТ в вузах 
находится немало препятствий, 
главным из которых по-преж-
нему остается недостаточное 
финансирование. “Самая оче-
видная проблема для сотен 
российских вузов, получающих 
минимальную поддержку от го-
сударства, — это нехватка денег, 
— констатирует Павел Бунаков. 
— Особенно это касается вузов, 
занятых подготовкой специали-
стов для регионов. Федеральные 
и национальные научно-иссле-
довательские университеты, 
работающие в рамках целевых 
программ, не так остро ощуща-
ют эту проблему, но вряд ли их 
выпускники пойдут работать на 
тысячи предприятий в неболь-
ших российских городах”.

Из-за проблем с финансирова-
нием внедрение ИТ в образова-
тельных учреждениях зачастую 
проходит по остаточному прин-
ципу. “В первую очередь вузы 
стараются решить основные за-
дачи, например срочно сделать 
ремонт, заменить компьютеры, 
купленные очень давно, и про-
чее, а целенаправленное вне-
дрение ИТ или аудиовизуальных 

средств может и подождать”, — 
сказала Елена Безрукова.

Вторая не менее острая про-
блема — кадровая. Несмотря на 
некоторый приток молодежи, 
средний возраст преподавате-
лей по-прежнему весьма велик. 
С точки зрения преемственно-
сти и стабильности это непло-
хо, но ИТ развиваются столь 
стремительно, что лучше всего 
их воспринимают и доносят до 
студентов именно молодые пре-
подаватели. Однако, по мнению 
экспертов, привлечь много мо-
лодежи к учебной деятельности 
очень сложно, так как заработ-
ная плата преподавателей не со-
ответствует сложности и ответ-
ственности их работы.

Человеческий фактор се-
рьезно тормозит развитие ИТ 
в высшем образовании, так как 
складывается парадоксальная 
ситуация: с одной стороны, в ву-
зах уже достаточно современных 
компьютеров, организацион-
ной и мультимедийной техники, 
а с другой стороны, для того что-
бы масштабно изменить ситуа-
цию, необходимо перестраивать 
идеологию представления знаний 
у профессоров и преподавателей, 
многие из которых по целому 
ряду объективных и субъектив-
ных причин воспринимают по-
добные инновации без энтузиаз-
ма. По мнению Андрея Волкова, 
ускорить и повысить эффектив-
ность внедрения современных 
технологий в учебный процесс 
должны специальные программы 
повышения ИТ-квалификации 
в рамках единой университетской 
программы, профессиональные 
и интуитивно понятные инте-
рактивные конструкторы для 
создания мультимедийных обра-
зовательных курсов и, что самое 
главное, — массовые удачные 
примеры использования ИТ 
в учебном процессе.

Есть и другие кадровые про-
блемы. Как считает Сергей Ив-
лиев, в преподавательском со-
ставе большинства российских 
вузов существует разрыв поколе-
ний — недостаточное число пре-
подавателей среднего, наиболее 
продуктивного возраста. На его 
взгляд, здесь могут пригодиться 
образовательные проекты, кото-
рые реализуют в вузах предпри-
ятия.

Кроме того, в вузах явно не 
хватает ИТ-специалистов, спо-
собных применять современные 
методы проектного управления, 
планирования и реализации 
крупных ИТ-проектов, потому 
что у вузов нет возможности 
и средств для удержания силь-
ных ИТ-профессионалов. Из-за 
этого зачастую используется 
старый подход к автоматизации, 
который характеризуется от-
сутствием системного подхода 
в управлении и, как следствие, 
недостаточно качественной 
формализацией задач для авто-
матизации, слабым стратегиче-
ским планированием, лоскутной 
автоматизацией, отсутствием 
единой технологической плат-
формы.

Более того, по словам Алексея 
Калинина, в ряде вузов все еще 
нет ИТ-подразделений и, зна-
чит, не всегда верно рассчиты-
вается экономический эффект 
от внедрения тех или иных ИТ-
решений, а сами решения при-
меняются разрозненно.

Есть и законодательная про-
блема. “Внедрение ИТ тормо-

зит 94-ФЗ, в соответствии с ко-
торым сотрудники вуза должны 
сами проработать решения, 
осуществить маркетинговое 
исследование рынка, провести 
много различных конкурсов 
и аукционов, разбитых на ча-
сти. Все это требует сил, вре-
мени и знаний, которых зача-
стую просто нет. Потому что 
не могут несколько ИТ-спе-
циалистов вуза быть в курсе 
всех технологических новинок 
и возможностей”, — посетовал 
Сергей Сухоруков.

Эксперты предложили вари-
анты решений некоторых про-
блем. Так, по мнению Влади-
мира Моровикова, недостаток 
финансирования можно решить 
путем использования СПО: “Это 
ведет к экономии средств на ИТ 
за счет уменьшения стоимости 
закупки ПО, более низкой сто-
имости обслуживания, высокой 
устойчивости и отсутствия ви-
русов”. А решить кадровый во-
прос, считает он, позволит стра-
тегия повышения квалификации 
преподавателей ИТ, включаю-
щая планирование обучения 
и сертификации на курсах веду-
щих вендоров.

Александр Сарсадских, на-
чальник ИВЦ Нижнекамского 
химико-технологического инсти-
тута, предложил создать общую 
дистанционную систему повы-
шения квалификации препода-
вателей и ИТ-сотрудников го-
сударственных вузов: “Учебные 
курсы в этой системе должны 
быть разного уровня — от поль-
зователя до профессионала. На 
основе удачного опыта внедре-
ния ИТ в крупных вузах следует 
выработать общее практическое 
ИТ-решение для образования, 
независимо от категории вуза — 
крупный столичный или мелкий 
провинциальный. Нужно также 
создать общую сеть электрон-
ных библиотек для государст-
венных вузов, доступную для 
студентов в течение всего срока 
обучения”.

Но в целом эксперты сошлись 
во мнении, что проблемы ин-
форматизации вузов вряд ли бу-
дут решены без вмешательства 
государства. “Нужна общегосу-
дарственная программа внедре-
ния ИТ в образование с учетом 
перспектив развития информа-
ционных технологий и будущих 
потребностей в профессиональ-
ных кадрах и финансировании 
этой программы”, — считает 
Александр Сарсадских. А Вла-
димир Моровиков полагает, что 
необходима государственная 
программа по переводу части 
государственных и образова-
тельных организаций на GNU/
Linux и свободное ПО. Однако 
несмотря на то, что пару лет на-
зад правительством было при-
нято решение об СПО, оно пока 
никак не отразилось на процессе 
внедрения ИТ в вузах.

Но главное, считают экспер-
ты, невозможно разделить про-
блемы внедрения ИТ и общие 
проблемы вузовского образова-
ния. Тотальная коммерциализа-
ция образования — это тупико-
вый путь развития сегодняшней 
России. Только государство мо-
жет обеспечить вузам защиту от 
этого путем гарантированного 
финансирования, стимулиро-
вания деятельности различных 
фондов, выделения грантов на 
проведение научных исследова-
ний и других мер.� :
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